

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.

En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—Fuera de Gerona: 1 mes 8 rs., 3 id. 18 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

LA LUCHA.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Números sueltos 4 cuartos.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja núm. 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 14 DE SETIEMBRE DE 1871.

VIAGE DE S. M. EL REY.

De nuestro colega *La Crónica de Cataluña* tomamos las siguientes correspondencias;

Tarragona 10 de setiembre.

Señor director de *La Crónica de Cataluña*.

Muy señor mio: Despues de la ligera indisposición de S. M. que le retuvo en cama parte del día de ayer, ha vuelto hoy á aparecer por las calles llevando esa vida fatigosa que solo una naturaleza privilegiada como la suya puede soportar. Ante la actividad que en todos sus actos demuestra, ya sea por el compromiso del deber que su posición oficial le exige, ya porque de su organismo nació la necesidad que así le obliga y reclama, no se comprende como pueda tener limitadas las horas de descanso, al extremo de serle suficientes, lo mas, unas cuatro diarias, sin que se aperciba en él nunca el cansancio ni el fastidio como síntoma precursor este del primero.

Hoy, á pesar de habersele destinado el día para que permaneciera tranquilo, á fin de poder emprender la marcha para Reus en buena disposición, desde muy temprano ha visitado los cuarteles, ha revistado á la tropa, individuo por individuo, se ha enterado de todas las minuciosidades de cada una de las clases, y al visitar los calabozos de uno de los cuarteles, ha puesto en libertad á un guardia civil condenado á diez años de presidio por el delito de haberse escapado un preso que estaba bajo su custodia, y tambien á un soldado le ha concedido la misma gracia, habiendo sido vivamente aclamado por toda la tropa y comentándose con grande entusiasmo entre los soldados la solicitud y cariño demostrados por su rey.

Luego ha pasado al presidio tomando nota de las reformas que es indispensable introducir en los establecimientos de esta clase; ha probado el rancho y el pan y ha demostrado gran interés para hacer mas soportable la vida de aquellos desgraciados. Su visita en la cárcel, acompañado del alcalde primero, ha sido en extremo satisfactoria para cinco de los presos que estaban cumpliendo la condena de arresto mayor en la misma y que ha podido alcanzarles la gracia de indulto que estaba deseoso de aplicar para conmemoracion de su visita. Así ha pasado toda la mañana, dejando complacidos á los desgraciados, y satisfecha su propia conciencia al contribuir á mejorar su triste suerte.

Por la tarde, allá á las cinco, toma un coche sencillo y vestido en traje de paisano con hongo y americana, se traslada al muelle y convirtiendo de improviso una lancha en barraca flotante, se embarca en direccion á la entrada del puerto en donde se ha arrojado al agua nadando por espacio de mucho tiempo, dirigiéndose despues á tomar un refresco en uno de los cafés de la ciudad como pudiera hacerlo un particular cualquiera. De modo, que cuando el público se ha apercibido de ello, ha prorumpido en vivas al rey haciéndole una verdadera ovacion.

Tambien ha querido visitar el sepulcro de los Escipiones, donde el señor Hernandez le ha hecho una

reseña del tan celebrado monumento que tiene Tarragona la dicha de poseer, regresando la comitiva, bastante numerosa, á una hora ya adelantada de la tarde sin acompañamiento de fuerza militar. A las diez se ha dirigido á la sociedad *Ateneo de la clase obrera*, á la cual habia sido invitado, dedicándole una funcion dramática.

Y á propósito de funciones. En la que se habia dado el otro día en el teatro, presentó á S. M. al final de la representacion de la pieza *¡Creo!* un ejemplar de la misma lujosamente encuadernado, su autor el Sr. Alcántara; con lo cual va por rectificad la errada noticia de *El Tarraconense*, al decir que S. M. se habia retirado del coliseo antes de la sepresentacion de la pieza. Esta se puso primeramente en escena, y dicho se está con esto que la reseña del citado colega debió de hacerse cuando menos... de memoria.

Volviendo á lo del «Ateneo», diré que el rey ha sido recibido por la junta que se ha demostrado muy complaciente con S. M., enseñándole la biblioteca, salon de lectura y demás dependencias, dándole noticias del estado de la sociedad. El local estaba elegantemente decorado con atribuciones de la industria, comercio y artes. Hasta muy tarde estuvo S. M. en el teatro, pasando despues á presenciar el baile que le dedicaba la «Sociedad Artesana», el cual fué en extremo brillantísimo, digno del régio invitado.

Todos los socios estuvieron sumamente complacientes con S. M. y personas que le acompañaban, sirviéndoseles mas tarde un abundante y bien surtido refresco. Consigno con satisfaccion estas líneas; puesto que los jóvenes artesanos de Tarragona han estado á la altura y consideracion que en Cataluña tienen acreditada. En el baile fué entregada una solicitud en manos de S. M. el rey por una joven señorita.—T.

Reus 12 de setiembre.

Señor director de *La Crónica de Cataluña*.

Muy señor mio: Hoy á las nueve de la mañana, de paso para la Riba ó Vimbodí, ha llegado S. M. el rey con un lucido acompañamiento á la estacion del ferro-carril de Lérida, Reus y Tarragona, donde ha reposado algunos minutos.

Una distinguida multitud de personas, compuesta de todas las clases de la sociedad, junto con las autoridades locales, asi civiles como militares, estaban esperando con anhelo en el anden, la llegada de Su Majestad. Esta no se hizo esperar.

Quando entró el coche régio en la estacion, resonó, repetido por miles de voces, un grito unánime de: ¡Viva el rey!... Luego S. M. se apeó y saludó al pueblo allí reunido y volvió á ser aclamado. S. M. pasó á descansar en una vistosa sala de la estacion, y ocupó un sillón en forma de trono que estaba preparado al efecto. Allí una comparsa de jóvenes de ambos sexos regaban el suelo de flores y yerbas olorosas, mientras regalaban tortas á S. M. Efectuada esta escena, S. M., acompañado de las autoridades de aquí, se dirigió otra vez al coche y fué despedido por la inmensa multitud que allí habia con los gritos de ¡Viva el rey! ¡Viva la memoria del general Prim! y otros que es difícil recordar, los cuales acompañados con los acordes de la música y los adornos que allí habia, formaban un aspecto maravilloso.

Hoy S. M. volverá á esta por la tarde y la poblacion se va adornando por momentos: creo que Reus recibirá con todo esplendor á su rey. Volveré á escribir á Vd.

Lo que sigue tambien lo tomamos del mismo colega:

Alo que dice la carta que hemos recibido de nuestro corresponsal de Reus y dejamos transcrita, podemos añadir con referencia á personas llegadas anoche á Barcelona, algo acerca del regreso de S. M. de su escursión por el ferro-carril de Lérida.

A las dos de la tarde, regresaba S. M. é hizo inmediatamente su entrada en Reus. Las casas todas de las calles de la carrera, y otras muchas de distintos puntos de la ciudad, estaban vistosamente adornadas; los balcones y ventanas atestadas de gente que no cesaba de aclamar al rey.

Toda esta espontánea manifestacion de los sentimientos de los reusenses era debida completamente á la iniciativa particular, aun cuando estaban por otra parte decorados tambien los frentes de los cuarteles y otros establecimientos públicos. Hasta en lo alto de la torre de la iglesia parroquial, en que entró Su Majestad, ondeaba la bandera nacional.

Entre los edificios que mas se distinguian por su ornamentacion descollaba el Ateneo Liberal; formaban parte de aquellas varias inscripciones alusivas al régio huésped, y una en que se recordaban las últimas palabras que pronunció el ilustre hijo de la esforzada ciudad, el malogrado general Prim.

En el tránsito de la carrera se contaban siete ú ocho arcos triunfales, á cual mas vistoso, dedicados á S. M. el rey, á la reina, y á la memoria del héroe de Castillejos.

A la hora en que abandonaban la ciudad de Reus las personas á quienes debemos estas noticias, llegaba el ensiasmo á su colmo. Vivas, aclamaciones, músicas, etc., etc., formaban la mas estruendosa y franca ovacion que darse pueda. En aquel momento, se dirigia S. M. á la grandiosa fábrica titulada *La Manufacturera*, rodeando el pueblo al coche y dificultando la expansiva multitud el paso al monarca que iba correspondiendo con sus saludos al cariñoso recibimiento de que era objeto.

A las ocho y media de esta mañana deben haber salido en tren extraordinario para Villafranca del Panadés á recibir á S. M. el rey, los señores diputados D. Aniceto Mirambell, D. José Elias y Carbonell, D. José Ramoneda, D. Antonio Pareto, D. Bartolomé Godó y D. Juan Rosich, en representacion del cuerpo provincial.

Por momentos aumentaba ayer el movimiento á fin de activar los trabajos en las fachadas de los edificios que están decorando. Las iluminaciones por medio del gas, son por lo visto el principal elemento de que se echa mano.

Frente al *Círculo Liberal* y á través de la Rambla se estaba construyendo un arco triunfal.

Lo que sigue lo tomamos de nuestro colega *La Imprenta*:

Ayer aparecieron adornados casi todos los edificios públicos. En el palacio del Gobierno de provincia se colocaban colgaduras y en la fachada de la plaza del Comercio se veia un dosel debajo del cual habia un

pedestal destinado á sostener sin duda la estatuá ó busto de S. M. La fachada del cuartel de Atarazanas tenia enramada con yedra la puerta que mira á la plaza de la Revolucion. En la rambla de Santa Mónica se colocaban mástiles cubiertos de telas encarnadas y amarillas y el casino progresista de casa March de Reus, arreglaba el frontispicio del palacio con algunos grupos en representacion de la industria, el comercio y la agricultura. La fachada de las Casas Consistoriales se decoraba con los adornos que usa el ayuntamiento en los dias de gala, salvo los escudos con las iniciales del monarca y la cruz de Saboya que se veian en las columnas. En la cornisa se estaban colocando cañerías de gas con sus correspondientes mecheros y globos de cristal porcelana que darán mucho realce á la iluminacion que se prepara. En el palacio de la Diputacion seguia trabajandose para dar cima al decorado compuesto de los escudos de armas de las ciudades y villas más importantes de nuestra provincia. En el centro, destinado á contener la estatuá de San Jorge se ha colocado un dosel, debajo del cual aparecerá probablemente el retrato ó busto de don Amadeo I. En la Catedral observamos que en la puerta de Santa Clara se habia colocado el tablado para la orquesta que debe acompañar el canto del «Te-Deum». El altar mayor, las arañas, palmatorias y barandillas laterales estaban cubiertas de cirios. En el presbiterio se veia un dosel bastante deteriorado y debajo, una silla dorada que se destina á S. M. De la nave principal pende un rico estandarte con el escudo y armas del papado. En la escalera que conduce á la cripta de Santa Eulalia, se estaba poniendo una alfombra que servirá en el caso de que el rey quiere visitar aquel altar donde se guardan los restos de la patrona de los barceloneses. Tales son los preparativos más notables que hemos podido observar que se estaban haciendo para recibir á S. M. en Barcelona.

—El ayuntamiento está pasando invitaciones á muchas personas para que asistan á la recepcion de S. M. en el acto de bajar del tren de Tarragona. Las comisiones oficiales empezarán á reunirse una hora antes de la fijada para la llegada de el tren real y se dirigirán en coche á la tienda levantada frente la estacion. La comitiva se dirigirá á la Catedral para asistir al «Te-Deum».

—Dice el «Tarraconense»: «El rey ha tenido estos dias á su mesa á los individuos que componen el ayuntamiento, al cual, segun se dice, ha concedido el terreno que ocupan las murallas. No respondemos de la exactitud de esta noticia y creemos que en todo caso no se referirá á las murallas antiguas ó monumentales que de tanta celebridad gozan en el mundo ilustrado».

«Durante las primeras horas de la mañana de ayer, S. M. el rey visitó el presidio y el establecimiento destinado á hospital de penados, probando el rancho y entregando una cantidad para que se repartiera entre aquellos. Tambien visitó las cárceles nacionales y nos dicen que algunos presos que lo estaban por delitos poco graves, le han pedido la escarcelacion y la han conseguido».

«El rey revisó durante la mañana del dia de ayer el batallon del regimiento de Iberia en el patio del cuartel de S. Agustín. Le acompañaban el señor ministro de la Guerra, varios concejales y algunos individuos de la comision de festejos».

«S. M. recorrió ayer tarde, acompañado del señor gobernador civil, del señor alcalde y de otras personas, las afueras de la ciudad, segun se dice para inspeccionar el terreno inmediato á las murallas que el ayuntamiento trata de convertir en paseo y campo de prácticas».

«Ayer se habló mucho del hecho siguiente: El rey salió de su casa á cosa de las cuatro de la tarde, vistiendo un traje ligero de paisano y acompañado de uno de sus ayudantes, se encaminó al muelle, embarcándose en la falúa del cuerpo de carabineros y dirigiéndose al centro de la bahía, cerca del punto donde está trabajando la draga. Una vez allí, se echó al mar, estuvo nadando un buen rato, despues regresó á la embarcacion y luego á su morada. A su vuelta fué victoreado por algunas personas que habian presenciado el hecho».

«En la tarde de ayer el rey era esperado en la Catedral por una comision del Cabildo de la misma, pues se habia dicho que iria á visitar nuestra grandiosa Basilica».

S. M. regresaba á las 7 de la noche de su visita al sepulcro de los Scipiones, situado junto á la car-

retera de Barcelona, á unas tres millas de la ciudad, á cuyo punto habia ido á las cinco de la tarde y á donde le habian acompañado el ministro de la guerra, las autoridades y algunos señores de la comision de festejos».

—«Leemos en la «Redencion del Pueblo» periódico de Reus: «Ayer llegó á esta el señor Gobernador de la Provincia, acompañado del general Rosell, celebrando en seguida bajo su presidencia sesion extraordinaria nuestro Ayuntamiento popular».

«Ayer tarde llegó á esta ciudad el batallon cazadores de Santander».

El Diario de Reus que ayer recibimos, es anterior á la llegada á aquella ciudad de Su Majestad el Rey, y por tanto solo encontramos en sus columnas el programa y alocucion siguientes:

«S. M. el Rey Amadeo I. entrará en esta ciudad de Reus á las once de la mañana del dia de hoy».

Un repique general de campanas y una salva de morteretes anunciarán su llegada á la estacion del ferrocarril, de la cual saldrá atravesando las plazas de la Libertad y Cuarteles, siguiendo por las calles de San Pedro Alcántara, Monterols, hasta las Casas Consistoriales, en donde recibirá á las corporaciones oficiales, comisiones y particulares que deseen saludarle.

Visitara en seguida:

Casa de Caridad, Hospital civil, Hermanitas de los Pobres, Ermita de Ntra. Sra. de Misericordia, Instituto libre, Sederá Reusense, Casa Capitular, Manufacturera de Algodon, fabrica de tejidos de hilo de D. Antonio Suqué y Compañía, Cárcel del partido, fabrica de vinos de D. José, Boule, Cuarteles, y á la estacion del ferrocarril, regresando á Tarragona.

El Ayuntamiento popular de la ciudad de Reus, á los habitantes de la misma:

Reusenses: S. M. el Rey D. Amadeo, ha tenido á bien visitar esta ciudad en el dia de mañana. Este Ayuntamiento popular, como primera autoridad civil de esta ciudad y en cumplimiento de un deber ineludible, que su representacion le impone, y creyendo además interpretar los deseos de todos estos habitantes, cualesquiera que sean sus opiniones políticas, se propone recibir dignamente al jefe del Estado y está firmemente persuadido que en esta especial ocasion, dando treguas á la pasion política, tan solo un hidalgo sentimiento ha de animar á todos aquellos que en algo estimen el buen nombre de esta ciudad; el sentimiento de caballeridad y consideracion tan propio de corazones enteros y de ciudadanos verdaderamente libres.

Esta Corporacion popular, á cuya hospitalidad se confia hoy el jefe del Estado, creeria ofender los nobles sentimientos de esta culta poblacion, si por un momento sospechara que pueda haber quien imprudentemente trate de frustrar los laudables propósitos anunciados, con los cuales evidenciaremos que somos los Reusenses tan dignos é independientes como galantes y generosos.

Por recientes órdenes circuladas por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, se previene á los Ayuntamientos que se abstengan de fastuosas demostraciones oficiales para festejar al jefe del Estado durante su viaje, dejando á la libre espontaneidad de los pueblos la manera de expresar sus sentimientos de adhesion al monarca elegido por las Cortes soberanas. Este Ayuntamiento, inspirándose en estos propósitos, cumple en lo que le corresponde, y deja á la iniciativa particular de estos vecinos la demostracion de sus deseos y sentimientos en favor de S. M. el Rey D. Amadeo.

La régia comitiva llegará mañana á las siete de ella en la estacion del ferrocarril de Tarragona á Reus y Lérida, dirigiéndose desde allí por la plaza de la Libertad, de los Cuarteles, calle de S. Pedro Alcántara, plaza de la Revolucion, calle de Monterols y Plaza de la Constitucion á la Casa Popular, donde se hospederá Su Majestad el Rey y recibirá á las corporaciones y á los particulares.

Reus 10 de setiembre de 1871.—El Alcalde Presidente, Plácido Bassedas.—Alcaldes: Francisco Durán.—Juan Ferré.—José Arandes.—Luis Serra.—Francisco Alberich.—Concejales: José Cordoniu.—Francisco Baget.—Pablo Sedó.—Pablo Roig.—Sebastian Pallas.—Antonio Ferrer.—José Serra.—Fermín Figuerola.—Tomás Giró.—Juan Martí.—José Escoda.—Francisco Valero.—Antonio Sarda.—Miguel Pujol.—Ambrosio Mallfré.—Joaquín Navás.—Francisco Anguera.—Pablo Giró.—J. Guell y Mercader, secretario.

GACETILLA GENERAL.

—Creemos cumplir con un deber de amistad manifestando á todos los liberales que forman parte de la milicia ciudadana de esta provincia, que los que

deseen venir á esta capital á saludar á S. M. el Rey y á asociarse al público regocijo, pueden hacerlo cuando y como gusten sin pedir autorizacion alguna, pues nuestra primera autoridad militar la concede desde luego, y verá con placer que los voluntarios que vengan, lo verificarán sin escitacion de ningun género, y con entera libertad de accion.

Quedan pues sanjadas todas las dificultades y dudas que se nos consultaban; sabemos ya de antemano que los amigos que no vengan, sufriran un gran pesar al no poder asociarse á sus camaradas en tan solemne momento. Acudan por tanto los que puedan y quieran, teniendo entendido, que respetamos previamente las causas que obliguen á muchos á no poder satisfacer los deseos de sus liberales corazones, tanto mas cuanto que no está en nuestras manos el acortar las largas distancias que nos seperan para que lleguen á tiempo oportuno, ni el vencer otras dificultades de todos conocidas. No por esta ausencia dudaremos nunca de su decision y amor que profesan á la dinastia que simboliza nuestras libertades patrias.

—Ya han dado comienzo los trabajos necesarios para adornar el puente de S. Francisco, habiendose puesto en derredor de los faroles, guirnaaldas de mirto y en lo centros de los claros que hay entre farol y farol grandes mástiles á cuyos extremos ondulan unos bonitos gallardetes.

Tambien se han colocado ya algunos aparatos de gas, de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, formando estrellas por medio de triángulos regulares entrelazados. Faltan la coleccion de las guirnaaldas y de las banderolas que han de completar el conjunto de los adornos.

—Ayer se colocaron á la subida del puente de S. Francisco, por la parte de la calle de Alvarez, nuevos mástiles de cuyos extremos penden grandes gallardetes.

Tambien se estaban colocando en las vértices de los angulos de los arcos de la misma calle, infinidad de banderolas con los colores nacionales.

—El decorado de la puerta de Alvarez se está verificando con grande actividad. En la parte superior del portalon y en la cara que mira á la estacion del ferrocarril, se ha puesto un nuevo rótulo que dice *Puerta de Alvarez*, en sustitucion del que habia ya deteriorado; y sobre este, una inscripcion con letras de gran tipo *Gerona por el Rey Amadeo I.*

Sobre el coronamiento de la obra de fabrica, se han colocado unas elegantes arcadas de boj, cuyos plafones terminan con bonitas banderas que ostentan los colores nacionales, sobresaliendo elevados mástiles con gallardetes entrelazados convenientemente por lujosas guirnaaldas de verde ramage.

—Los pronósticos del astrónomo Zaragozano, se han cumplido esta vez con exactitud. A las borrascosas tormentas de Barcelona y otros pueblos de su provincia, han sucedido otras no menos horrosas en la provincia de Tarragona y Valencia habiendo sufrido fuertes avenidas el Ebro y el Turia, cuyas corrientes, segun leemos en los colegas de dichas ciudades, arrastraban troncos corpulentos de arbutos, y cadáveres de animales, signo evidente de lamentables destrozos.

En esta provincia no ha sucedido, que sepamos, lo mismo, aunque el tiempo, vário estos últimos dias, produce con su inconstancia algunas enfermedades.

Ayer llovió á intervalos de una manera regular y favorable á nuestros campos.

—Pasado mañana es el dia destinado para el ingreso en caja de los quintos de las poblaciones de Campmany, La Junquera, San Clemente Sasebas, Viure, San Lorenzo de la Muga, La Bajor, Vilanova de la Muga, Fortiá, Selva de Mar, Mollet de Perelada, S. Miguel de Culera, Masanet de Cabrenys, Palau Sabardera, Vilamalla, Perelada, Riumors, S. Pedro Pescador, Argelaguer, Mieras, S. Miguel de Campmajor y Maya.

—Se ha principiado á vestir el atrevido arco que *La Tertulia Liberal* levanta á la subida del puente de Piedra. Este parecerá construido de piedra blanquizca, perfectamente imitada al natural y cuyos contornos y juntas son capaces de engañar al mas práctico, tal es el notable parecido con que han sido dibujadas. Creemos que mañana á la noche quedará terminado del todo, gracias á la actividad que, tanto el Sr. Sureda como los demás individuos

que á sus órdenes se ocupan en los trabajos, despliegan.

—Hemos procurado adquirir noticias respecto á lo que nuestro amigo el Sr. Barrios piensa construir en la fachada de su casa, situada en la calle de Ciudadanos.

Según se nos ha manifestado de un modo cierto, el adorno que indica el maderage, representará una fachada elegante compuesta de tres pórticos caprichosos en forma de paralelogramos, enlazados por una vistosa cornisa que rematará la parte superior.

Los plafones, revestidos de boj y telas, con los colores nacionales, ostentarán inscripciones en sus centros, de Serrano, Ruiz Zorrilla, Topete, Beranger, Córdoba y Sagasta, en los remates de los dos extremos, irán dos cartelones que dirán, el uno Prim, y Espartero el otro.

En el paralelogramo horizontal de la parte superior, que estará revestido de tela con los colores nacionales, habrá una inscripción cuyas letras serán de mirto, que dirá Viva Amadeo I y sobre este, en su parte media, como coronando los pórticos, sobre salará un bonito retrato iluminado de S. M. el Rey, sustentado por un enlazamiento de ramas de laurel y palma, símbolos de valor y heroicidad.

En el rectángulo central de la fachada, se colocará un magnífico escudo de armas de Gerona, bordado con oro y plata, sobre fondo de resaca azul, de un valor artístico inapreciable, y destacándose sobre todos los demas adornos.

Por la noche, dicha hermosa fachada estará convenientemente iluminada con basos de colores, que seguirán la línea del rótulo dedicado al Rey, de faroles á la veneciana y de multitud de velas y faros de cera, cuyo conjunto producirá un maravilloso efecto que indudablemente atraerá á la calle de Ciudadanos la curiosidad de todos los vecinos y forasteros.

—He aquí donde se hospedarán segun, se nos ha dicho, varias de las personas que acompañan á S. M.

El Rey y el Jefe del cuarto militar, en casa del señor Carlos.

El General Córdoba Ministro de Guerra, en casa del Sr. Pastors.

El Sr. Beranger ministro de Marina, en casa del Sr. Berenguer.

El capitán General de Cataluña Sr. Barraquer, en casa su Cuñado D. Alejandro Rovira.

Sus ayudantes, en casa del Sr. Vallés.

El Médico de S. M. en casa del Sr. Porcalla.

El diputado Sr Llano y Persi, en casa el Sr. Ametller.

A mas, acompañan á S. M. varias otras personas, como Brigadieres, y oficiales de Estado Mayor, junto con el corresponsal de El Times los cuales no recordamos en este momento donde se alojarán.

En la fachada de la Tertulia progresista, se pondrá un dosel con corona real y el retrato de S. M. En los cinco balcones, una colgadura corrida con los colores de la bandera nacional; en el balcón central se colocará un escudo grande de España, y en los cuatro laterales, cuatro escudos de menor tamaño; en el espacio de pared comprendido entre el balcón del centro y los dos de su lado se pondrán dos grandes candelábricos, los cuales por la noche se iluminarán así como que los balcones que lo estarán con achas de cera.

—Hemos tenido ocasion, y debemos á la galantería del Señor Fita, dueño del acreditado Café Ampurdanes, de probar el licor que bajo los nombres de Amadeo Iº y Maria Victoria acaba de confeccionar. Lo recomendamos á las personas de buen gusto tanto por su escelente sabor, como por sus buenas cualidades.

—Uno de los actos que mas vá á llamar la atención en esta capital, de todos cuanto se relacionan con los preparativos y manifestaciones que se proyectan para recibir dignamente á S. M. el Rey, será indudablemente el de la entrada en Gerona del Ayuntamiento y voluntarios de la libertad de Castelló de Ampurias, los cuales, acompañados de innumerables liberales de aquella población, se disponen á saludar al popular Monarca de España y prodigarle en unión de sus camaradas de la capital, las muestras, aunque de una manera pálida, de su adhesión y cariño.

Segun nuestros datos que son fidedignos, la comitiva entrará en esta capital guardando el orden siguiente:

A la cabeza y presididos de una banda de música

particular y de la banda de cornetas de la compañía, marcharán todos los voluntarios de la libertad luciendo sus vistosos uniformes, completo armamento y aire marcial, en cuyo centro, el sargento primero de la compañía llevará un magnífico estandarte en el que se leerá la siguiente inscripción; Los Voluntarios de Castelló de S. M. el Rey, teniendo grabado al dorso el escudo de armas de España con las iniciales A. I. (Amadeo Primero.)

Detras de la compañía de voluntarios, seguirá una numerosísima comision de la población, llevando inhiesto otro estandarte con su correspondiente dedicatoria.

A continuacion seguirá el popular Ayuntamiento de Castelló ostentando las correspondientes insignias, especialmente los Alcaldes, segun costumbre en estos solemnes actos de recepcion real, cerrando la marcha de la comitiva, las caballerías y carros que han servido para el transporte de la misma, adornados estos con ramage y banderas nacionales.

La ciudad de Gerona en general y los liberales de la misma en particular, sabemos se preparan á recibir á sus queridos amigos y camaradas cual se merece su actitud patriótica y sacrificios hechos por la santa causa de la libertad, y acompañarles gustosos en todas las manifestaciones que tienen proyectadas para honrar al mejor de los Reyes, al querido y popular Monarca D. Amadeo I de Saboya, cuya dinastía estan dispuestos á defender mientras sus corazones latán, sintiendo á la muerte ni á los sacrificios que tan acostumbrados á desfiar y á sufrir estan los valientes liberales de Castellon de Ampurias.

—Ha llegado á esta capital el nuevo Secretario del gobierno civil de la provincia Sr. Llopis.

—Ha tomado posesion de su cargo el nuevo Gefe de comunicaciones, nombrado ultimamente para esta seccion.

—Hoy podemos ampliar las noticias que referentes á los adornos de la plaza de las Coles, calles de la Plateria y subida de S. Felix, preparan sus vecinos para solemnizar la visita que á esta inmortal ciudad, va ha verificar dentro de breves horas S. M. el Rey.

Ademas del engalanamiento de los balcones y frontones, de que ya hemos dado pormenores, á las esquinas de dicha plaza y calles se estan colocando elevados mástiles con sus correspondientes banderas españolas; y á la altura de los primeros pisos de ambas aceras, se armará una compacta red de hilos bramantes y de acero, de los que penderán formando un tupido toldo, de dos á 3,000 gallardetes de tela de colores nacionales que cubrirán completamente el espacio que separa los edificios de ambos lados, alumbrándose estos por la noche con profusion de luces.

Al efecto, sabemos que mas de cien operarios están ocupados en confeccionar los gallardetes que han de producir el bonito efecto que se proponen los mencionados vecinos.

—A la hora en que escribimos estas líneas, pasan de 90 los comités monárquicos liberales que han participado al central su venida con objeto de cumplimentar al Rey y manifestarle su adhesion y respeto.

—Hoy debe comenzar á engalanarse la fachada de las casas consistoriales, así como las de los edificios del Gobierno civil, Diputacion Provincial, casas de Beneficencia y Hospital.

—Por telegramas recibidos en el Gobierno civil, en el dia de ayer, sabemos que la salud de S. M. el Rey es inmejorable.

DIPUTACION PROVINCIAL DE GERONA.

Para que no digan nuestros enemigos políticos que describimos con pasion la sesion que anteayer celebró la Diputacion Provincial de Gerona, retiramos los originales que teniamos preparados ya con tal objeto, para publicar literalmente la reseña que de ella hace nuestro colega carlista El Norte:

—Ayer se celebró por la Excm. Diputacion provincial la sesion á que estaba convocada, presidiendola el M. I. señor Gobernador de la provincia.

Leyóse el acta de la del 30 del próximo pasado Agosto quedando aprobada.

—Euego el Sr. Presidente explicó el objeto de la convocatoria que no era otro, segun saben nuestros lectores, que el nombramiento de un vocal para la Comision permanente y de cinco sustitutos que reem-

placen á los vocales de dicha Comision, en caso de enfermedad ó ausencia.

Tomó la palabra el Sr. Gali para probar que el dictámen del Consejo de Estado, circularo por Real orden y que se referia á un caso práctico de la Diputacion de Málaga, no prevenia la necesidad de que se hicieran tales nombramientos, y si solo tenia por objeto aprobar un acto que puede ser de idéntica resolucion en casos semejantes. Contestó al Sr. Gali el Sr. Prax, intentando probar que por mas que no fuera necesario el nombramiento de tales sustitutos, era de suma conveniencia en casos dados.

Replicó el Sr. Gali que no veia probada dicha conveniencia, y despues de haber terciado el señor Presidente y algunos Sres. Diputados, se pasó á votacion la proposicion, de si se harian ó no tales nombramientos quedando desechada la afirmativa por mayoría de votos.

—Pasóse luego al nombramiento de un vocal que llenara la vacante espresada, y resultó elegido Don Ignacio Gruart, por unos cuantos votos de mayoría.

Habiendo resultado en la última sesion empate en la cuestion del nombramiento de ayudante delincante del Arquitecto de la Provincia, procedióse á segunda votacion resultando elegido D. Francisco Salval por 17 votos contra 16 que obtuvo el Sr. Coll.

Entrado al despacho ordinario, se dió cuenta de varios acuerdos tomados por la Comision permanente, siendo todos aprobados, y no mediando mas votacion que acerca del que tenia por objeto el nombramiento del Sr. Riuró para Administrador de las Casas de Beneficencia, y resultó aprobado por muchos votos de mayoría.

El Sr. Presidente, en uso del derecho que, segun su entender le concedia el art. 10 de la ley orgánica provincial, dirigió algunas excitaciones á la Excm. Corporacion, referentes todas á festejos que, á su juicio, debían tributarse á D. Amadeo con motivo de su visita á esta capital de provincia.

El Sr. Pont tomó la palabra para hacer constar que, á su juicio, la Diputacion no podia entender en la escitacion ó proposicion presentada por el Sr. Presidente, toda vez, que tal asunto no venia comprendido en la convocatoria.

—Despues de haber hablado el Sr. Presidente, terció en el debate el Sr. Gali y algun otro que no recordamos, sosteniendo la misma opinion espresada por el señor Pont.

—Puestas á discusion las escitaciones del Sr. Presidente, de las cuales era la primera el nombramiento de una comision elegida del seno de la Corporacion que fuera á recibir á D. Amadeo, tomó la palabra el señor Pont para hacer constar que debiendo su carácter de diputado al sufragio de los republicanos, se oponia, al nombramiento propuesto. Alguna palabra hubo de soltar que sonó mal á los oídos del Sr. Presidente, cuando este mandó al Sr. Secretario de la Diputacion que tomará nota de ella, para proponer la suspension del Sr. Pont que la habia proferido. Despues de varios cabildos en que no se probó de demasiado estar la Corporacion muy afecta al parlamentarismo, se puso á votacion la proposicion del nombramiento indicado, quedando desechada por gran mayoría de votos.

—A peticion de algun Sr. Diputado se suspendió por unos cuantos minutos la sesion, á fin de ver si se ponian de acuerdo los señores Diputados acerca la segunda escitacion del Sr. Presidente, que consistia en engalanar el edificio de la Excm. Diputacion y Casas de Beneficencia.

—Pasados los minutos concedidos, se constituyó la Corporacion en sesion secreta por espacio de un media hora escasa.

—Hecha de nuevo pública la sesion, púsose á votacion la escitacion indicada resultando aprobada por gran mayoría.

—Presentada luego una proposicion en que se pedia si debian ser incluidos en alguna partida del presu-

puesto los gastos que provinieran del engalanamiento manifestado, se acordó por gran mayoría que no podían ser incluidos en partida alguna; lo que no significa otra cosa, á nuestro entender, sino que aquella Excm. Corporación temía no merecer la aprobación del público con hacer gastos, cuando con toda la economía apenas pueden cubrirse las necesidades mas perentorias.

En tal estado se levantó la sesion siendo las cuatro y media.

Los suscritores de *La Lucha*, y los que no lo sean, con tal que tengan un átomo de educación y delicadeza, harán sobre la conducta de la Diputación Provincial de Gerona, descrita en la anterior reseña de *El Norte*, los comentarios que gusten.

Remitido.

Señor Director de *La Lucha*.
Gerona 13 setiembre 1874.

Muy Sr. mío y amigo: deseoso, como amigo de todo lo bello, de hacer público lo que de cualquier modo pueda enaltecer á la inmortal Gerona, especialmente en los preciosos momentos actuales en que la presencia de nuestro muy amado Rey D. Amadeo 1.º formará época en los anales de nuestra historia; suplico á V. tenga la bondad de insertar en su apreciable periódico las siguientes líneas, dándole anticipadamente las gracias su affmo. amigo.

Un suscriptor amante de lo verdadero.

D. Joaquin Durán, antiguo amigo nuestro, hombre que lleva en su frente escrita toda una historia de sufrimientos por la causa de la libertad, cuyo entusiasmo por ella crece á medida que pelagra, sin proponerse otra recompensa mas que la satisfacción de haber cumplido con sus convicciones, sin pertenecer al crecido número de los que buscan laureles plantados por otros que los regaban con el sudor de su frente y con la cuchilla suspendida sobre su cabeza mientras aquellos reposaban en la confianza del despotismo, D. Joaquin Durán, pues, partidario entusiasta del gran Amadeo 1.º que simboliza la libertad y las glorias de la España liberal, ha echado el resto, como suele decirse, en la restauracion del café que tiene á su direccion, condecorándolo con un gusto y esplendidez que no hay igual en Gerona, y puede competir, á pesar de no ser su estension muy dilatada, con los de primera clase de Barcelona. Todo Gerona ha disfrutado y disfruta por las noches del loable pensamiento del Sr. Durán de reunir en plácida armonía lo mas selecto de la poblacion; no por un sentimiento de vanidad ni por mezquina especulacion, sino por hacer un generoso servicio al público; y este pensamiento acaba de completarlo con la restauracion de su café y adornos que se están elaborando en obsequio de S. M. y para que el público de Gerona tenga un nuevo motivo de comprender hasta donde llega el desprendimiento de un corazón noble y leal y siempre consecuente como el de nuestro amigo.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. La exaltacion de la Santa Cruz y S. General.

SANTO DE MAÑANA. San Nicomedes y Santa Melitina martires.

Partes telegráficas.

Madrid 11 de setiembre.

Dicese que en la nivelacion de los presupuestos se im-

pone el 15 por 100 de rebaja á los sueldos desde 6,000 reales en adelante. A los que pasan de 50,000 el 20 por 100, incluyendo la casa real.

Los voluntarios de la Latina han nombrado comandante honorario al príncipe de Asturias,

Hoy ha comenzado el recibo de los cuadros destinados á la exposicion.

Oficial.—En Newcastle ha desaparecido la viruela.

París, 8.—Se ha aprobado el «statu quo» acerca de la traslacion de los ministerios á Versalles.

Rosell ha sido condenado á muerte con degradacion militar.

—Cítase al señor Montero Rios para la presidencia del Congreso.

Se ha terminado el arreglo de la direccion de instruccion pública, rebajándose tres millones.

Hasta el 8 de octubre no se abrirá solemnemente la exposicion.

Espéranse nuevas economías.

—La «Gaceta» publica una real orden declarando la incompatibilidad entre los cargos populares y los de magistrados de las audiencias: los que se hallan en este caso, deberán renunciar en el término de ocho dias, pasados los cuales sin verificarlo, se entenderá que renuncian al puesto judicial.

Tarragona 12 de setiembre.

S. M. ha salido hoy á las ocho de la mañana, á recorrer la línea de Montblanch, siendo recibido en los pueblos del tránsito con ovaciones continuadas. A las dos de la tarde ha regresado á Reus, donde permanece todavía, siendo objeto de simpáticas y calurosas demostraciones. Mañana, á las once, sale para Barcelona.

Correo extranjero.

Se habla de un próximo viaje del gran duque Constantino y del gran duque hereditario de Rusia á Francia. Se dice que visitarán los principales puertos del Oeste, y que serán recibidos por M. Thiers en Cherbourg.

—Se cree que Lullier no será ejecutado, y que será nombrada una comision para examinar el estado de sus facultades mentales.

—Los prefectos de los departamentos han recibido el orden de no permitir que circulen ni se firmen peticiones relativas á la disolucion de la Asamblea.

—Los alcaldes de barrio de París, han celebrado una reunion, en que se resolvió peticionar á M. Thiers, con objeto de conseguir de él el próximo levantamiento del estado de sitio.

—Aún no se sabe cuándo evacuarán las tropas alemanas los cuatro departamentos; pero se asegura que las negociaciones siguen su curso natural.

Director; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

ANUNCIOS.

AVISO UTIL É INTERESANTE PARA LOS

HABITANTES DE LA PROVINCIA.

Carta ó plano de la provincia de Gerona.

Dedicada y aprobada por Excm. Diputación provincial y admitida por la M. I. J. de Instruccion, para la enseñanza pública.

Dicha carta hecha por el Director de caminos vecinales y canales de riego y litografiada por D. Emilio Culler en Gerona, contiene las distancias kilométricas de pueblo á pueblo respecto la capital, cabeza de partido y distrito municipal con algunos datos estadísticos.

Se halla de venta en Gerona Imprenta de Dorca, Centro de suscripcion y en la Litografía, al precio de 10 rs. ejemplar. 25

Hay un piso-habitacion, parte amueblado para subarrendarse. Informarán en la imprenta de este periódico. 46

Se desea un dependiente para un comercio. Informarán en casa Saliéu hermanos. 2-3

SOCIEDAD ESPAÑOLA,

Coches de Gerona á Figueras y vice-versa de Ballart (á) Rigallet y Compañía.

Agradecida esta Sociedad á la proteccion que viene dispensándole el público, y deseando complacer á gran número de personas que han manifestado la conveniencia de que verifique dos viajes diarios, ha resuelto establecer otro coche que desde mañana saldrá de Gerona á las 5 de la tarde y de Figueras á las 11 y media de la noche; en la seguridad de que continuará mereciendo la confianza del pais en general, para lo que no perdonará medio ni sacrificio alguno, y sin que sufran alteraciones los precios establecidos.

Puntos de despacho.

En Gerona: calle de Ciudadanos, 5, al lado del café de Barrios; y en Figueras: Juego viejo de Pelota (Ancha), número 2-2.

ARMAS, ARMAS,

perfeccionadas y con gran baratura; calle de la Platería, n.º 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustin, Gerona, en casa Cayetano Carbó.

Se construyen de Fouchés y Piston, de uno y dos tiros; tambien se recomponen toda clase de escopetas, pistolas y revolvers, y se hacen todos los objetos pertenecientes á la caza. 45

Aviso.

Con buena hipoteca se prestan cantidades de dinero al interés del 6 por 100. Informará D. Francisco Roure, calle de la Forsa núm. 8. 8

Venta.

El día diez y siete del mes de Setiembre próximo inmediato, á las diez horas de la mañana y en la Plaza mayor de la villa de San Feliu de Guixols, se subastará de nuevo toda aquella pieza de tierra bosque alcornocal, de cabida ciento seis mil seiscientas ochenta y nueve y nueve centimos, radicada en el término de Solius, de la jurisdiccion de Sta. Cristina de Aro, en la Provincia de Gerona, y se rematará en subasta pública voluntaria si hubiese proposicion admisible y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en el despacho del Notario D. José Maria Llinás; calle Mayor antigua número dos. 12-20

A fin de evitar molestias de busca, el antiguo y acreditado Abogado en Santa Coloma de Farnès D. Ramón Rovira y Vilarrubia, ahora del ilustre Colegio de Gerona, participa á sus clientes, que tiene su despacho abierto en esta ciudad y plaza de la Independencia (San Agustin) número 14 piso 1.º 13

Venta.

Un panorama estereoscópico con 24 vidrios y 150 vistas de superior efecto, á la mitad de su valor ó una tercera parte de su coste.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico. 20

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro. 15

PALOMOS.

Se hallan de venta en la calle de la Platería núm. 30 tienda, las clases siguientes;

Viejos... 42 rs. par.
Suelos... 6 » »
Pichones... 6 » »

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanqué y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.